

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id 16
 Rest. de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 3
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS

A los suscritores se les cobrará en la línea y re-
 los no suscritores. Por meses, precios convencio-
 nales Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun
 la importancia de su contenido y extensión á
 cargo de esta Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, se devuelve ningun original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 7 de Mayo de 1882

A vuela pluma.

Hace tres dias leimos un telégrama en el cual se decia, que nuestro antiguo amigo y correligionario D. Antonio Mataró se habia declarado conservador-liberal pasándose de los bancos de la mayoría á los de la minoría del referido partido: mas tarde, un telégrama publicado por los periódicos de Barcelona desmentia el hecho y, anteayer tarde, nuevos telégramas volvian á lo dicho primeramente.

Ante contradicciones tan concisas como esas telegráficas, nada quisimos decir del asunto en la edicion anterior, prefiriendo esperar el correo de ayer para salir de dudas. Y salimos: el hecho es cierto.

¿Cuál ha sido el verdadero motivo de un cambio tan radical en un hombre de las antecedentes del antiguo diputado provincial constitucional de esta provincia? Lo ignoramos. En apariencia, el siguiente: el Sr. Mataró firmó con otros compañeros la proposicion del Sr. Gomez Diez sobre la contribucion territorial. Al ponerse á discusion, uno de los firmantes, el Sr. Rodriguez y Rodriguez, retira su firma diciendo que lo hacia en vista de las reales órdenes últimas y que anteayer publicó LA LUCHA; el Sr. Gomez Diez, despues de hacer la defensa de su proposicion, la retira y entonces, el Sr. Mataró se levanta, dice que lo que sucedió no es formal y que se marcha con los conservadores. Esto es en extracto lo que sacamos en limpio de esos sucesos que unos aplauden y otros censuran y que nosotros consignamos sin hacer una ni otra cosa, porque esperamos conocer detalles, antecedentes, motivos, el algo en fin que ha contribuido á la determinacion de un amigo á quien de todas veras apreciamos como caballero y como hombre de partido. El señor Mataró no es de los que buscan una posicion, porque la tiene; no busca puestos oficiales, porque siempre los ha rehusado; no es ambicioso en el sentido político de la palabra, no tiene esas cualidades precisas á justificar ese cambio tan súbito y, por consiguiente, algo debe encerrar su salida de la mayoría y algo justificativo. Esto es lo que deseamos conocer toda vez que conocemos al señor Mataró y sabemos que su actitud debe responder á motivos poderosos.

Alguna vez habiamos de aplaudir al señor Martos y esta ocasion ha llegado. Con motivo de las cuestiones económicas, los gremios valencianos han mandado á Madrid una comision de su seno. Esta comision ha tenido una entrevista ó celebrado una reunion con los Diputados de aquella provincia siendo el señor Martos presidente de la Diputacion Valenciana. Pues bien: he aqui los términos en que ha expresado su

opinion el Diputado por Valencia, segun dice un periódico.

Dijoles el Sr. Martos que la medida general dictada por el gobierno en la real orden que publicó ayer la «Gaceta,» comprende en lo que es dable hacer á éste, sin desatender sus deberes, aquello que solicitan los gremios valencianos.

Que el deber de los ciudadanos es pagar los impuestos votados por las Cortes.

Que la administracion no puede entrar en discusiones ni transacciones ó arreglos con los contribuyentes, sin abdicar las funciones propias de su poder reglamentario, y que en todo caso, la conviene informarse de ellos para el mejor acierto.

Que toda actitud revolucionaria es contraria á la justicia, y contraproducente en sus resultados, cuando se hallan expeditas las vias legales para reclamar contra cualquier agravio ó para solicitar cualquier reforma.

Que el consejo que él podia y debia dar á los gremios, no habia de estar inspirado en su propio interés, sino en el interés de los gremios.

Que siendo el asunto de estos puramente económico, debe defenderse y atenderse con este carácter, y por lo mismo, aceptando el concurso de todos, juzgándolo con igual criterio y gestionándolo con idéntico propósito, prescindiendo por tanto de la particular significacion política que cada persona ó cada diputado pueda representar.

Que no debe hacerse por caminos torcidos y penosos, lo que es hacedero por la vía recta y suave de las leyes y la buena correspondencia del gobierno.

Que es digna de elogio la conducta observada por los industriales y comerciantes de Valencia, que respetando las leyes gestionan con firmeza la subsanacion de las equivocaciones que hayan podido cometerse y que reclaman en virtud de su derecho del poder legislativo, aquellas reformas que convienen á sus intereses, concertados con los generales de las demás provincias.

Que nunca podian obtener resultados prácticos los gremios, si no es guardando esta prudencia.

Que él habia desistido de pedir lo que consideraba excesivo para obtener la ventaja de lo que era hacedero y equitativo obtener, y por tanto, ha sacrificado el interés personal que de haber pronunciado un discurso de oposicion contra el Gobierno pudiera reportarle, á cambio de mantener el prestigio y la autoridad de los poderes públicos, calmar la patria en vez de contribuir á perturbarla, y reportar tambien á la vez concesiones favorables para sus electores y para toda Valencia.

Y terminó diciendo: Yo soy republicano, y estos son mis consejos. El Gobierno, de una manera ú otra, ha de cobrar, si no de grado, por fuerza; si se pasa el tiempo de un trimestre, cobrará dos, porque el Estado no puede verse privado un solo momento de los recursos económicos que le son necesarios para cumplir sus sagrados fines y sus altos deberes.

A fuer de imparciales, confesamos que estamos conformes con el espíritu del discurso de dicho señor. Lástima que no haya opinado siempre así el Sr. Martos: se conoce que á medida que se entra en años, se adquieren los principios que informan los de toda administracion rec-

ta y toda política patriótica.

Hablando de lo sucedido en el Congreso con motivo de la proposicion del Sr. Gomez Diez, dice *El Correo*:

La impresion de la sesion de ayer del Congreso ha sido bastante desagradable en general; no tanto por las personas que intervinieron, todas nuevas en el Parlamento y aún no bastante conocidas, sino por la flojedad que revela esto en el Gobierno y por la tendencia que hay en una parte de la mayoría á hacer con la mejor intencion la causa de sus adversarios.

No añadimos una palabra mas.

Ya están distribuidos los temas entre los que tomen parte en el Congreso Pedagógico de que tenemos hablado antes de ahora.

El número de maestros inscritos ascendia el 14 á 701.

En la Junta Directiva se ha dado cuenta de que algunos profesores extranjeros, procedentes de Suecia, Inglaterra, Francia y Portugal, concurrirán al Congreso. Los maestros españoles proyectan obsequiar dignamente á sus compañeros.

Las sesiones del congreso se celebrarán definitivamente en el Paraninfo de la Universidad. En cuanto á la Exposicion, se acordó nombrar una comision que trate de su instalacion en el pabellon de Indo.

Algun periódico de Barcelona, de los pocos que por cálculo tienen interés en sostener la alarma en toda Cataluña, dice que en esta capital continúan tomándose medidas de precaucion, que se doblan las guardias y no sabemos cuantas cosas dice se verifican aquí. No queremos desmentir al colega y nos contentamos con consignarlo en esta seccion para que nuestros abonados de la capital vayan persuadiéndose de cuanto venimos diciendo. En Gerona, si hay alguien dispuesto á secundar miras peculiares que se quieren realizar á la sombra de los intereses del país, cosa que dudamos, se equivoca lamentablemente, porque no está el vecindario dispuesto á caer en ratoneras como las que les presentan ciertos regeneradores á la moderna.

Lo de Andalucía mal, muy mal por la falta de lluvias y el hambre se ceba ya en muchas familias. En las demás provincias, las cosechas se presentan muy buenas por regla general. De crisis, se habla, se afirma, se niega y se pronostica. Total nada de nuevo ni fijo: todo se reduce á angustias.

MAR INTERIOR DE AFRICA.

El *Diario Oficial* de Francia publica una interesante Memoria del ministro de Negocios Extranjeros, dirigida al presidente de la República, referente al proyecto del comandante Rondaire.

Este proyecto tiende á crear, en el Sur de la Argelia y de Túnez, un mar interior en comunicacion con

el Mediterráneo por medio de un canal de 240 kilómetros de longitud, cuya desembocadura estará en el golfo de Gabés. El autor de la Memoria trata las diversas cuestiones que suscita la creacion de este inmenso lago, diez y siete mayor que el de Génova. Hay gastos que aún no han podido presupuestarse, porque no se sabe en que medida podrá utilizarse la corriente de las aguas del Mediterráneo para escavar y vaciar el canal, pero en cambio hay consecuencias probables de la creacion de este mar interior en regiones hoy dia desiertas y abrasadas por el sol. El informe dice que es permitido concebir una zona de frescura mas ó menos extensa alrededor de aquel mar interior y del canal, y por consecuencia un beneficio notable para el cultivo.

Los iniciadores de la obra cuentan con este resultado para remunerarse, y piden como única subvencion la concesion de una faja considerable de terrenos, hoy dia incultos. Cuentan tambien con las pesquerias y las salinas que se proponen establecer en el mar interior.

Algunas personas se han preguntado si, por consecuencia de la evaporacion, el mar interior, incesantemente alimentado por el agua del Mediterráneo mucho más que por las lluvias, estará condenado á una creciente saturacion de sal que haria imposible la vida de los peces. Estos temores no parecen fundados á los hombres competentes. M. de Lesseps, muy favorable á la empresa, ha citado el ejemplo de los lagos amargos, cuya salazon ha disminuido desde que se han puesto en comunicacion con el canal de Suez.

Hay, además, las ventajas de orden político en favor del proyecto. El mar y el canal formarán un obstáculo casi infranqueable á las tribus nómadas del Sahara y de la regencia de Trípoli.

Lo cierto es que la nueva empresa abrirá una vía de primer orden para la exportacion de los productos de la Argelia y de Túnez. Los buques irán por aquella gran ruta marítima al seno mismo de los países productores, y no tardarán los ferro-carriles en poner en comunicacion todo el canal con la red de la Argelia.

Correspondencias.

Sr. Director de LA LUCHA.

Figueras 5 de Mayo de 1882.

Querido amigo: La feria fué, puedo decir al tomar la pluma para recoger sus ecos moribundos.

Reanudando el hilo de mi última correspondencia, en que me remiti á lo que sucediera ayer, debo comenzar fijándome en la exposicion abierta en los salones del *Centro artístico*.

Es indudable que no raya á la altura de la que se celebró el año pasado, siendo lastimoso por la indiferencia que esto revela de parte de las clases industriales interesá-

das en sostener su pabellon en certámenes de la naturaleza del que se trata. Tal vez sería mejor en lo sucesivo circunscribir la exposicion á la industria agrícola, si ha de continuar en los años venideros el retraimiento que delato, máxime cuando esta ciudad puede invocar como un timbre de legitimo orgullo, la Exposicion y concurso agrícolas celebrados en 1863 y es centro de una region que sólo al calor de la agricultura alienta.

Lo más notable de la exposicion, son los trabajos escultóricos en barro hechos por los socios del mismo centro, varias maestras en vinos y en espíritus que acreditan como nuestra industria vinatera no se duerme sobre las pajas, y la seccion de pintura, en la cual me ha llamado la atención un magnífico retrato al óleo de la hija del Senador del Reino señor Mingo, debido á la inspirada paleta del señor Gironella y Rudó.

También debo de hablar del ramo de la hermosa industria jardinera, pobre por la falta de esmero en el cultivo, figurando expuestas algunas bellas colecciones de rosas. En esta region los pocos jardines que existen son de recreo, y no se como á nadie no le ha dado el naipe por cultivar el susodicho ramo industrial, hoy que tan elevados precios tienen las flores en el mercado de las grandes capitales, pagándose en ocasiones á peso de oro su adquisicion. Conforme estaba anunciado en el programa, celebrese en el teatro, á la hora oportuna de ayer, el certamen literario que estaba anunciado y que rápidamente procurare bosquejar.

Nuestro teatro que tiene 750 localidades estaba completamente lleno y adornado con mucho gusto. El escenario se juntó con el piso bajo por medio de una elegante escalinata á cuyos bordes laterales aparecía una doble hilera de macetas de flores, y en el foso izquierdo estaba sita la mesa del Jurado, teniendo enfrente otra mesa con un tapete elegantísimo, encima de la cual habia esparcidos los premios. El foro interior era severo.

A poca distancia del Jurado figuraba la mesa de la prensa y otra mesa de honor.

Dió comienzo el acto con un erudito discurso del presidente del Jurado, haciendo la historia literaria de la poblacion y evocando para ello sus timbres de gloria, siendo muy extenso; siguió despues en el uso de la palabra el secretario del Jurado que leyó un juicio crítico de las composiciones premiadas, y por fin, despues de otro discurso del señor Sub-gobernador del partido, cuya síntesis era la de felicitarse del acto y recalcar su importancia y significacion, pudo dar comienzo el verdadero certamen, rompiéndose el hielo que dominaba al público y que daba señales de impaciencia de vez en cuando.

Los señores que resultaron premiados han sido, D. Salvador Carreras que obtuvo la flor natural y la cedió á la señorita Doña Enriqueta de Paler, reina de la fiesta, por una composicion cuyo lema es «un poeta.» D. Arturo Masriera por su oda á la «Virgen de los desamparados», redactada en catalan é impregnada de un gran sabor; místico D. Dámaso Calvet, por su composicion de costumbres «Los espáncers» y el mismo poeta por otra composicion preciosa, que le mereció el premio de D. Pelayo de Camps, intitulada «El Cruel de Castelló».

El distinguido vate gerundense señor Riera y Bertran se llevó el premio de que en correspondencia de

hace tiempo hablo para la mejor oda que se presentara á la memoria del invicto Alvarez de Castro, y mas bien que leerla declamo con fuego, arrancando una lluvia de aplausos.

El señor Riera tendrá la gloria de que su oda, previo el consentimiento del Gobernador del Castillo, se coloque en un cuadro y penda en el muro de las caballerizas del mismo, al lado de la reja que fué fiador comentariense de la muerte del inmortal caudillo.

El vate Villanoves señor Verdú, obtuvo el premio de la sociedad «La Erato» por una inspirada oda á Clavé.

Obtuvieron varios accésits el señor Vancells, el señor Ubach y Vinjeta y algunos de los poetas citados.

Y con tres vivas dados por el señor Sub-gobernador á Figueras, al certamen, y á los vates laureados, se dió aquel por concluido.

Eran las seis en punto, cuando se empezó á desocupar el teatro extendiéndose la gente por los paseos, y llevándose todo el mundo una impresion agradable del acto narrado.

A la misma hora en que se inauguró el certamen literario, se abrió también el coral en el entoldado y su resultado fué brillante, apesar de que de las veinte sociedades que estaban anunciadas para concurrir al mismo, solo lo hicieron nueve. No me sorprende aquel éxito atendido el carácter alegre, como su cielo, de los habitantes del Ampurdan, bastante parecido al de las provincias meridionales, y la aficion que han tenido siempre por el canto sus hijos, de lo cual fué buena prueba el gran festival celebrado en Junio de 1864 bajo la direccion de D. Anselmo Clavé en la ciudad de Barcelona, en el cual la sociedad «Erato» de esta ciudad obtuvo en el gran concurso de sociedades corales catalanas, con ocasion del mismo—exceptuando una de Zaragoza y otra de Vinaroz—el primer premio, consistente en un pensamiento de oro por la perfeccion con que cantó á voces solas «La queixa de amor» de Clavé y «Arre moreu!» música de D. José Ventura, autor este que se conquistó una reputacion con sus composiciones de la típica sardana. Difícil era meterse en el entoldado, donde la gente estaba materialmente en prensa, y por lo caliginoso de la atmósfera, se sudaba el quilo, pero á la verdad aquellos contratiempos eran de poca monta por que imponian aquellas masas corales que respiraban con su acento la energia del pueblo y la grandeza de sus destinos.

A la sazón no habia en el entoldado sillas, y esto ponía en aprieto á cuantos habian de convoyar una señora y máxime si era forastera, circunstancia que deslucía algo la importancia que de otro modo hubiera revestido el Certamen. Dícese que hasta el domingo venidero no dará su veredicto el Jurado, del cual forma parte una inteligente artista que hace tiempo dejó la ópera, no vacilando la opinion pública en adjudicar el laurel de la victoria á la sociedad coral de Borrassá, que por cierto lo hizo de un modo soberbio, avalorándose su mérito, considerando que forman, por decirlo, así dicha sociedad cuatro gatos y que su único maestro ha sido la naturaleza.

Dos palabras sobre los bailes de estos dias. Sabido es que aquí la juventud tiene azogue en las piernas, con lo cual dicho se está que hubo para todos los gustos, desde el que cree bailar en serio—y el tipo mueve á risa—hasta el que lo hace con su cuenta y razon, danzando con la volubilidad con que Maquiavelo hablaría de guerra jugando á los da-

dos. Los casinos un lleno y lo propio las salas públicas de baile, y no digo nada del entoldado á donde la concurrencia era mucha, ofreciendo luego que aquella se vió reforzada con la gente que salía del teatro, un golpe de vista muy agradable, cierto *chic enchanteur*, y eso que el entoldado esta pobrisimamente iluminado, no muy bien apaisado el terreno en que descansa y su construccion, en opinion de los inteligentes, no se subordina á las reglas estéticas que tan bonitos hacen otros entoldados que cuestan ménos.

Esta mañana apenas se ha notado la feria y solo al declinar de la tarde han recobrado animacion calles y paseos.

En el paseo llamado Nuevo han tenido lugar las carreras de burros, lado bufo de las ferias que no ha tenido otra habilidad que la de hacer soltar el trapo á cada hijo de vecino.

La diversion no cuaja, y por lo que los inteligentes dicen, nuestros asnos valen poco. Que los dejen pues con su dicha octaviana.

Para concluir dire, que los jugadores han corrido estos dias desesperados. Las ferias han sido para ellos una irrision.

El Centro artístico obsequió con una cena íntima á los poetas laureados, á la cual fueron invitadas muchas personas forasteras.

Y al cerrar la presente vienen en mi ayuda á poner punto final, los cohetes, mensajeros alborador es de que las fiestas se acabaron, y en verdad cuando ya es hora de que a cabe la presente sobrado extensa.

El Corresponsal.

Gacetilla General.

El Sr. Gobernador Civil de la provincia salió anteayer con direccion á S. Feliu de Guixols. Fuera de los procedimientos consiguientes al motin del otro dia, no sabemos ocurra en aquella villa nada de particular.

Hemos recibido la visita del nuevo colega democrático *La Tribuna* que ha comenzado á publicarse en Madrid, al cual le devolvemos el cambio deseándole muchos años de existencia.

Llama con justicia la atención del público la tienda de leza del señor Vidal, reabierta desde hace unos dias en su antiguo local, el cual ha sufrido una transformacion notable convirtiéndose dicho establecimiento, de pequeño, en espacioso y lujoso, pues el señor Vidal no ha perdonado gasto ni en decorado ni en objetos, hasta convertirlo en competencia con las mejores de otras capitales.

Anoche debió terminar su compromiso la compañía de declamacion. Oímos decir por la tarde, que en breve debutará otra de ópera.

La célebre domadora Nouma Hawa ha estado expuesta á ser devorada en Paris por la mas feroz de sus leonas, llamada Diana.

En el momento en que la bella domadora salía de la jaula despues de haber hecho trabajar á Diana se precipitó esta sobre Nouma, arrojándola contra los barrotes.

El público hufa, aterrado, y las mujeres lanzaban gritos y se desmayaban, cuando la valiente domadora separó á la leona con su tridente, castigándola rudamente.

Nouma Hawa, que no habia recibido más que un arañazo en un muslo, saludó al público como si no hubiera ocurrido nada, siendo aplaudida con entusiasmo.

Ayer no recibimos la visita de los colegas madrileños «El Debate» y «La Península». ¿Porque?

—Un colega de Barcelona la em-

prende con el señor Mataró á quien acusa de ser conservador antes de las elecciones y presidente de una Diputacion Provincial conservadora. Que le devuelvan al colega el dinero si es que alguna cantidad le ha costado la noticia base de su afirmacion. El señor Mataró era constitucional, y la mayoría de la Diputacion, constitucional.

—La exposicion internacional marítima de Edimburgo es verdaderamente notable.

El gran parque de Edimburgo se halla convertido en bellissimo museo. Desde el moderno arte de construccion naval hasta las colecciones marítimo-etnográficas, todos los modelos y tipos se ven. Desde los ardones palleneros norte americanos hasta los buques suecos dedicados á la besca del Bacalao, en las variedades curiosas, allí se encuentra todo.

No ménos curiosos son los cuadros que representan la pesca de perlas en el golfo de Bengala, y los modelos de laboratorios para la extraccion y depuracion del tan útil aceite de hígado de bacalao.

Este certamen es una guia práctica para el marino, una escuela enciclopédica para el piloto, un cuadro de honor para las naciones marítimas.

Entre otros objetos, se hallan expuestos los fósiles y plantas acuáticas traídas de Kamskathia por el sabio Nordenskold y las perlas mas toscas de las colonias portuguesas. Grecia figura con sus históricos galeones; los Estados Unidos con sus ricas conservas. Solo España expone un cetáceo, que procede de la Coruña; pero el expositor, segun la *Correspondencia de Paris*, es escocés.

—Se ha concedido á D. Nemesio Cabrera la veda de los terrenos cubiertos de agua que posee en el término de Pals, denominados *Arenales de mar* y *balsas de las Illas*.

—Hoy celebra la vecina poblacion de Celrá su fiesta mayor.

—El vecino de La Sellera José Torret, de 79 años de edad, ha desaparecido de su casa. Se ha encargado su detencion y devolucion á la familia.

—A D. José Saura Barrera, vecino de Cassá de la Selva y á D. Pedro Ferrer Llovera de Vilopriu, se les ha perdido; al primero, la cédula personal y, al segundo, una cartera, varios papeles y una licencia ilimitada.

—Se ha pedido autorizacion para abrir en los mansos *Robert* y *Sabater* del término de las Llosas un establecimiento de aguas minerales. El expediente instruido con tal motivo, estará expuesto al público durante treinta dias, para oír reclamaciones, en este Gobierno de provincia.

—Los dias 12, 13, 20 y 27 del actual se han señalado por la Comision Provincial para el ingreso en caja de los mozos que faltan para completar el cupo del reemplazo actual y anteriores.

—La administracion de contribuciones y rentas de esta provincia, recuerda á los alcaldes la obligacion que existe de poner un sello movil de diez céntimos en las declaraciones de altas, bajas, y traspasos de industrias.

—La plaza de Estanquero de Rabós, está vacante.

—La Comision Provincial para la Exposicion Nacional de ganados, se ha dirigido á nuestros ganaderos escitándoles á que concurren á tan importante exposicion, para cuyo efecto, ha publicado en el periódico oficial de la provincia el correspondiente programa.

—Ateanoche murió casi repentinamente un pobre hombre en la

Fonda de S. Antonio. El dueño de esta dió parte al Juzgado, el cual instruyó las apuradas diligencias.

—El treinta del actual tendrá lugar en la intendencia militar de este distrito, la contratación de mil metros de algodón para fundas de cabzal. El periódico oficial de la provincia publica el pliego de condiciones.

—Se encuentra enfermo desde algunos días hace, el digno Juez de primera instancia de este partido, cuyo pronto alivio deseamos. Durante su enfermedad, se ha encargado del despacho el Juez Municipal señor Bajandas.

—Muy en breve, la Administración Principal de correos anunciará la provision de las plazas de Carteros y Peatones conductores que en esta provincia están ocupadas interinamente.

—Leemos en un colega de Barcelona:

«La concurrencia á la exposicion nacional de mármoles ha sido estos últimos días numerosa, notándose los días laborales la presencia de nuestros principales artistas y otras clases distinguidas de la sociedad Barcelonesa.

Entre los nuevos bloques presentados hemos visto los señalados con el número 84, de don Fernando Besch, de Gracia, que proceden de la provincia de Gerona y uno de la de Alicante, que tiene el núm. 85, presentan los señores Verdú hermanos de ésta y otra de Roda (Vich), que con el núm. 58 expone D. Jaime Maciá. Esta última ha sido labrada por el marmolista señor Planas. Los bloques que se están labrando son de Puigcerdá, de los señores Pons y uno de los señores Verdú hermanos que procede de Masarach (Figueras).

Como se vé, los mármoles de nuestra provincia llaman con justicia la atención de los que visitan la exposicion. Esto nos enorgullece.

—Segun la memoria y balance de la compañía de los ferro carriles de Tarragona á Barcelona y Francia presentada á la Junta general de accionistas celebrada hace nueve días, resulta la siguiente liquidacion de productos.

Productos de explotacion 51.006,107'51 rs. Gastos de explotacion (44'50 por 100) 22.702,321'78 rs. Producto líquido 28.303,785'73 reales. Servicio de las obligaciones 14.341,705' rs. Beneficio 13.962.080'73 reales.

Las mercancías transportadas en toda la red, son: Ganados: 366,684 cabezas que han producido 1.248,604'71 reales, siendo el peso en kilogramos de las demás mercancías 749.122,726 y cuyo producto es de 21.882,097'28 reales.

Damos á la compañía la mas cumplida enhorabuena, y en especial á su Director Gerente D. Claudio Planas.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS

Lista de Cartas detenidas por falta de franqueo.

Mauricio Muteng.—Cuba.—Habana.

Gumersindo Serra.—Cuba.—Habana.

Gerona 2 Mayo de 1882.—El Administrador principal, J. Ruiz.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábiga.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amaror de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones,

vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord, Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catédrico Wurzer, etc.

Cura núm. 69.924.—Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según al parecer de todos los facultativos, de un cancer el estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su termino, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*: Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—De *Chasselles*, condesa de Gournes.

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 80 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberts, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—Núm. 46,210: El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia e irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46,218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 18, 44. El Doctor-médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49,322. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escases de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 30 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta Ciudad, Narciso Pezes.

Correo de Madrid.

Leemos en *El Progreso*:

«Un periodista muy conocido, hijo de padres pobres, pero honrados, acaba de recibir una prueba inequívoca de que toda buena accion tiene, á la corta ó á la larga, su recompensa.

Hace algunos años, el susodicho periodista tuvo ocasion de socorrer á un alemán que iba de tránsito, y que se encontraba en esta córte falto de toda clase de recursos.

Para mayor desgracia, el alemán citado fué confundido con otro extranjero, cuya extradicion estaba pedida por el gobierno francés, y se le detuvo en el Saladero; el periodista, no sólo consiguió la libertad del detenido, sino que también inició una suscripcion en su favor, la cual produjo una suma respetable que le fué entregada con otros efectos, debidos á la munificencia de diferentes personas.

Hace algunos días, nuestro amigo recibió una carta de Nueva-York firmada por un hermano del alemán; en ella se le comunicaba que era dueño de una fuerte suma que el agradecido prusiano le habia dejado al morir.

Se ignora á cuánto ascenderá la suma heredada, pues en la actualidad se espera á un dependiente del hermano del testador, que, según parece, trae á la mano la cantidad referida.

El Sr. X... (no estamos autorizados para revelar su nombre), está también á punto de casarse con una jóven, á quien hace dos veranos salvó la vida en San Sebastián.»

Provincias.

Las noticias recibidas de Bilbao confirman la espantosa catástrofe ocurrida en una paraderia de Re-

uerto, barrio de Baracaldo.

Cuando todos los habitantes de la casa se hallaban entregados al sueño, se declaró un voraz incendio que en breve tiempo redujo á escombros todo el edificio.

Pecieron abrasados en las llamas dos niños, uno de siete años y otro de nueve; otro muchacho de catorce años de edad resultó con tan graves quemaduras que se teme fallezca muy pronto.

No se pudo salvar del incendio objeto alguno.

—Dice «La Correspondencia» que habia en el puerto de Pájaros (montañas de Astúrias) un monasterio fundado por el rey D. Martin con el mismo fin benéfico que el de San Gotardo; los religiosos legos la mayor parte, tenían la obligacion de recorrer aquellas montañas acompañados de perros amaestrados que oíateaban al desgraciado que yacia entre la nieve, que abunda allí; le socorrian y le trasportaban al monasterio, donde le prodigaban los cuidados debidos, y además le hacian mantener, como á todos los transeúntes que se refugiaban en el monasterio; hemos visto y traducido del latín de aquella época, la escritura de fundacion; los últimos abades que nombraba el rey, fueron el Sr. Cidron y el señor Carballo.

La desamortizacion y la clausura de los conventos en 1836 cerió y dejó arruinar un establecimiento tan útil y piadoso.

No sucedió así en Mallorca, pues gracias á un ministro de la audiencia, se salvaron de la clausura los ermitaños Valdemosa y de Arta, cuyas fundaciones eran análogas, «para salvar los naufragios de los buques que se estrellaban contra aquellos peñascos,» entre los que están situadas las ermitas a la orilla del mar y continúan hoy su benéfica misión.

—La guardia civil de Huesca dió muerte anteayer en el termino de Caracol, jurisdiccion de Agüero, al famoso criminal, terror de aquella comarca, Cirilo Barbed (a) Manco de Luesia.

Seccion bibliográfica.

Han llegado á esta redaccion los cuadernos 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, y 44 de los *Procesos Célebres de todos los países*, es elénte obra que bajo la direccion de D. José Laribal está publicando el incansable editor D. Salvador Manero.

—Hemos recibido los cuadernos desde el 93 al 105 inclusivos, del notable *Primer Diccionario General Etimológico de la lengua Española*, que está publicando con general aceptación D. Roque Barcia.

En Madrid, casa editorial de D. José Maria Faquinetó, Atocha 135 esta establecida la administracion de tan importante obra y los Señores Martí y Cargol son los representantes y agentes en esta ciudad.

El último número del *Semanario de las Familias* contiene el siguiente sumario: Basilica de San Vicente en Avilla. Calendario de la semana. Efemérides científicas y literarias de la semana. El mes de Abril. *Ciencias morales y políticas*: Las religiones, VI. Doña Celestina. *Seccion de higiene*: Vallecás, consideraciones médico-higiénicas. Las modas y la higiene en los calzados. *Seccion de agricultura*: Cuestiones agricolas: artículo V, abcnos. *Ciencia popular*: Sonambulismo provocado. Explicacion de los grabados. El amor y el interés, novela (continuacion). A la muerte del eminente orador D. José Moreno Nieto. A.... Tus suspiros. Celos. *Seccion recreativa*: Alcoholicismo universal. Fugas de vocales y de

consonantes. Soluciones á la fuga de vocales á la de consonantes y al geroglífico. Geroglífico. *Grabados*: Basilica de San Vicente en Avilla. Doña Celestina. Modas.

—La acreditada casa editorial de D. J. Alen y Fugarrull, ha repartido las entregas desde la 221 á la 252 de la *Historia Universal por Cesar Cantú* que está publicando con una esplendidez y lujo extraordinaria, tanto en la parte material, como en lo que atañe á la tipografía y á la cromolitografía en las cuales no se puede desear mas.

Gaceta Religiosa.

Santo de hoy.

San Estanislao ob.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy domingo 7 Mayo 1882. El drama en 3 actos *Las reliquias de una mare*. Equilibríos con un velocipedo de una sola rueda por D. Federico Cresci. La pieza *«A pel y á repe»*.

BOLSA DE BARCELONA.

Cotizacion del 6 de Mayo de 1882 segun nota del

Banco de Gerona.

EFFECTOS PÚBLICOS.

3 p. 0/0 interior consolidado 28'75. —Subvenciones Ferro-carriles 56'50. —Billetes Tesoro Cuba 98'90

ACCIONES.

Catalana General de Crédito 62'00. Crédito Mercantil (viejos) 63'00.—Id. id. (nuevos) 00'00.—Banco Hispano Colonial 84'50.—Id. de Cataluña (viejas) 32'00.—Id. id. (nuevas) 00'00.—I. de Préstamos y Descuentos 36'50.—F.—Carril de Francia 142'50.—Id. de Orense á Vigo 47'50.—Id. del Norte 129'50.—Id. de Alicante 112'50.

Telegramas.

Madrid, 5.—Mañana votará el Senado el tratado de comercio, prorogándose la sesion en caso necesario.

El señor obispo de Barcelona ha hecho uso de la palabra, manifestando al empezar su discurso que no es orador parlan entario, sino evangélico. Ha recordado la brillante despedida que le hizo Barcelona. Ha dicho que cree demostrado de una manera innegable por los oradores que le han precedido, los perjuicios que se irrogan por el tratado á las industrias del país. Ha explicado su actitud diciendo que viene únicamente como obispo para conjurar la tempestad que amenaza caer sobre la patria; vengo, ha dicho, á pedir proteccion para la industria de Barcelona. Ha añadido que sentia tener que combatir con el señor Camacho que es amigo suyo de la niñez.

Se ha extendido en consideraciones sobre las relaciones entre la Iglesia y la industria, rechazando enérgicamente la idea de que los catalanes sean enemigos de España.

Como representante de los obreros ha pedido misericordia para aquellos laboriosos hijos del trabajo, porque con los diez años que fijan de duracion al tratado sobra tiempo para destruir la industria española.

Imp. de «La Lucha.»

Anuncios.

Segadoras, guadañadoras y trilladoras HORNSBY.

Han obtenido los primeros premios en cuantas exposiciones y concursos se han presentado. Para mas explicaciones dirigirse á los Señores. S. Solá Escayola, Ingenieros. Barcelona. 6d

TÉ PURGATIVO
de **CHAMBARD**



Este Té, únicamente compuesto de plantas y de flores, de un gusto muy agradable, purga lentamente sin desarrégio y sin fatiga. Así las personas las más difíciles lo toman con gusto. Desembaraza el estómago de la bilis, de los gúarlas y de las humores, conserva las funciones digestivas y facilita la circulación de la sangre. Gracias a sus propiedades, obra siempre contra los Dolores de cabeza, Jaquecas, Atolamientos, Sofocaciones, Males de corazón, Palpitaciones, Males digestivos, Constipación, y en todas las indisposiciones donde es necesario despejar el estómago y los intestinos.

EXIGIR LA MARCA DE FÁBRICA
Paris, 13, rue Bertin-Poirée, 13, Paris
SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS
Por mayor: S^{res} Alcaraz y Garcia, Madrid; S^{res} Casanovas y C^a, Barcelona

Se halla en Girona en las buenas farmacias y droguerías

SUBASTA VOLUNTARIA.

El día 14 de mayo de 1882 y hora de 11 a 12 de su mañana tendrá lugar en la ciudad de Plasencia, provincia de Cáceres ante el notario D. Luciano María Torres de aquella vecindad la subasta voluntaria privada del producto de la corcha (que tiene de 9 a 10 años) de 550 a 550 alcornoques superiores clasificados por pécitos inteligentes de 1.^a y 2.^a calidad; y 150 a 200 de primera pela enclavados todos en la finca titulada Colmenarejo, término municipal de la Oliva de Plasencia.
El pliego de condiciones estará de manifiesto en la notaria del mencionado D. Luciano María Torres, calle Zapatería núm 13.

CURACION DE LAS FIEBRES INTERMITENTES
POR LAS

Píldoras Febrífugas DEL DOCTOR KERISON.

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas comarcas, se curan en dos días con las *Píldoras Febrífugas del Dr. Kerison*; y después de curadas, no hay recaídas. Precio de la caja 5 rs. en todas las farmacias.
Enviando 7 rs. en sellos de 25 céntimos, se remitirán á vuelta de correo al punto donde se designe.
Depósito al por mayor, farmacia Aguilar, Rambla del Centro. 37, Barcelona.

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS
Línea fija mensual.

Con salidas de Barcelona el 15 de cada mes.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA Con escala en Valencia, Málaga, Sta. Cruz de Tenerife, Mayagüez, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

VAPORES DE LA COMPANIA

Santiago de 1800 toneladas.—José Baró de 1700.—Castilla de 2400.—Antilla, de reciente construcción de 300.
Se admitirá carga, para dichos puertos y con trasbordo en Puerto-Rico para los de Arecibo, Aguadilla, Ponce, Arroyo, Humacao, Naguabo y Fajardo, y pasajeros para los directos en cámaras de 1.^a, 2.^a y 3.^a clase, y en clase menos preferente de 3.^a a precios reducidos. Se establecen rebajas para los viajes de ida y vuelta.
ANTES DEL 15 DE MAYO SALDRA EL VAPOR

GASTILLA.

para dichos puntos con las escalas establecidas.

«NOTA.—La Compañía ofrece á los Sres. Cargadores que embarquen sus mercancías en los vapores de la misma el seguro marítimo con notables ventajas á su favor.»

La carga se recibe hasta el 13 por la machina núm. 6.—Consignatarios Señores Nicolau hermanos, Pórticos Xifré, n.º 10, principal Barcelona



ASMA.

SOFOCACION, OPRESIONES, CATARROS CRÓNICOS; ETCÉTERA.
Nuevo y sorprendente descubrimiento

Polvos anti-asmáticos de

-GASTALDO-

De resultados completamente satisfactorios como puede verse en los prospectos, por los notables certificados facultativos y cartas de los señores que han sido curados.

Depósitos.—Girona, Dr. Garriga, Plateria 29.—Barcelona Sr. Padró y señores Borrell Hermanos —Lérida Sr. Abadal.

IMPRESA DE "LA LUCHA"

Plaza de Bell lloch, número 4. Girona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aliceto Palali, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figuras iluminadas de las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á la aguja, etc., etc., en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.

Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO

Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.^a clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El día 25 de Mayo saldrá de este puerto

UN GRAN VAPOR

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOX**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.
Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Mayo

UN GRAN VAPOR

Precios: —1.^a clase, 160 duros.—2.^a 120 duros.—3.^a 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, ya se les provea de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que afligen al género humano.
Las PÍLDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan á cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particular morbosidad. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español.

relativas al uso de dichos medicamentos

envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.